
Dados da Reunião
Câmara: Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Açúcar e Álcool
Título: Reunião Ordinária N. 58

Local:
Brasília - DF, Mapa-sede: sala de reuniões das câmaras setoriais e temáticas -
Andar térreo, nº 07.

Data da
reunião:

27/09/2023 Hora de início: 14:30
Hora de
encerramento:

17:30

Pauta da Reunião

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA E PECUÁRIA

COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS
CÂMARA SETORIAL DE AÇUCAR E ÁLCOOL

PAUTA DA 58ª REUNIÃO ORDINÁRIA
DATA: 27 de setembro de 2023.
HORÁRIO: 14:30h às 17:30h
LOCAL: Presencial (Sala de Reuniões, no 007, andar térreo do Ed. Sede do MAPA –
Brasília- DF) ou
Videoconferência.(Link:) meet.google.com/ghm-qzbd-jcp

1 - 14:30 hs - Abertura da Reunião Ordinária: Presidente da CSCPAA - Mário Ferreira Campos
Filho;
2 - 14:45 hs - Avisos da Secretário/Interino da CSCPAA - Marcos Fernandes Martins;
3 - 14:50 hs - Atualização e propostas de avanços nas Políticas Públicas para Biocombustíveis
MME - Diretor do DBIO - Departamento de Biocombustíveis - Senhor Marlon Arraes;
4 - 15:20 hs - Apresentação sobre o Tema: Rota 2030 - Senhor Thomas Paris Caldellas
(Coordenador- Geral de Regulamentos Técnicos e Mobilidade Sustentável - MDIC);
5 - 15:50 hs - Análise de impactos e previsão do clima nas regiões produtoras - Senhor Mozart
Araujo de Salvador( Assessor Técnico Especializado - INMET);
6 - 16:20 hs - Apresentações de representantes da: - RIDESA - Rede Interuniversitária para o
Desenvolvimento do Setor Sucroenergético. - CTC - Centro de Tecnologia Canavieira. - IAC -
Instituto Agronômico;
7 -17:10 hs - Assuntos Gerais;
9 - 17:30 hs - Encerramento.

Mário Ferreira Campos Filho
Presidente da CSCP AA

Lista de Participantes
Nome Entidade Frq Assinatura

1 MÁRIO FERREIRA CAMPOS FILHO FNS PR

2
ROBERTO CEZAR DE HOLLANDA CAVALCANTI
FILHO

FNS PR

3 MARCOS FERNANDES MARTINS PR

4
ROBERTO CEZAR DE HOLLANDA CAVALCANTI
FILHO

PR
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PR - presente / CO - convidado

 

5 MIGUEL RUBENS TRANIN ALCOPAR PR
6 NELSON PEREZ JUNIOR CNA PR
7 JOSÉ RICARDO SEVERO FEPLANA PR
8 LUIS HENRIQUE SCABELLO DE OLIVEIRA FEPLANA PR
9 ROBERTO SERRONI PEROSA ORPLANA PR
10 GUSTAVO RATTES DE CASTRO ORPLANA PR
11 ANDRÉ LUIZ BAPTISTA LINS ROCHA SIFAEG PR
12 PEDRO ROBÉRIO DE MELO NOGUEIRA SINDAÇÚCAR/AL PR
13 ANTONIO CESAR SALIBE UDOP PR
14 GUILHERME LINARES NOLASCO UNEM PR
15 EDUARDO LUIS LEÃO DE SOUSA UNICA PR
16 CID JORGE CALDAS SPA/MAPA PR
17 LUIS CLAUDIO RODRIGUES DE FRANCA SDI/MAPA CO

Desenvolvimento
Ocorreu a leitura da ata: Sim
Desenvolvimento

OBSERVAÇÕES:

RESUMO DA REUNIÃO
O Senhor Presidente, Mário Filho, abriu a 58ª RO, agradecendo a presença de todos, e
passou a palavra para o Senhor José Vieira- MME, que fez a apresentação sobre o Tema:
Políticas Públicas para o Biocombustíveis.

Foi informado pelo representante da SPA/MAPA que o senhor Ministro irá solicitar a inclusão
na pauta da próxima reunião do Conselho Nacional de Política Energética – CNPE, a criação
de um Grupo de Trabalho para avaliar a necessidade de testes adicionais para elevação da
mistura de etanol para 30,0%, (conforme proposta contido no PL Combustível do Futuro), uma
vez que, quando da elevação da adição de 25,0% para 27,0% já foram realizados teste até o
limite de 30,0%.

Dando seguimento passou-se a apresentação do 4º item da pauta.
Thomas Paris Caldellas (Coordenador-Geral de Regulamentos Técnicos e Mobilidade
Sustentável - MDIC), esclareceu que o projeto do ROTA 2030 trata-se de uma política para o
setor automotivo, com ciclos quinquenais compostos por três ciclos.

Questionado pelo Presidente a necessidade de clareza nas decisões governamentais
principalmente quanto a questão da tributação incidentes sobre os veículos 100% elétricos, o
senhor Thomas, esclareceu de a necessidade desses ciclos fazerem diferença nas mudanças
climáticas, e ao completar o ciclo adota-se nova metodologia. Informou, ainda, que na medida
que a frota de veículos elétricos atingir determinado patamar a imposto incidentes sobre ele
iriam retomar de modo escalonado.

O Senhor Presidente, disse que é necessária pressa para tomar decisão.
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A ORPLANA, expressou sua preocupação com este modelo de tributação, inclusive na esfera
estadual, onde estão sendo dado incentivos para a consolidação de uma frota de veículos
elétricos, tipo isenção de IPVA, como o praticado pelo DF. Momento que foi apartado pelo
Presidente que informou que em SP, PR e RJ existem isenção de IPVA, porém em MG não
existe, o que considerou um retrocesso, pois trata-se de um Estado produtor de Etanol.

O Senhor Thomas, esclareceu que pensaram há muito tempo, e que o assunto é complexo,
pois a competência do IPVA é do Estado, porém quando acontece poluição em grandes
centros urbanos entram para mitigar o problema.

A ORPLANA, informou que no estado de Goiás o setor produtor de etanol, através da
Assembleia conseguiram reverter o quadro.

O Senhor Pedro Roberio, Sindaçúcar-AL, fez uma alerta de que não se pode contar com o
voluntarismo das pessoas não conseguiram atingir as metas do Acordo de Paris. Na opinião
dele o governo deveria interferir com uma indução regulatória, e sugeriu a tributação dos
Carros elétricos.

Por fim, o representando do MDIC esclareceu que a diretriz da Rota 2030, não é vinculante,
pois a Lei delegou ao CONAMA a gestão da qualidade do AR.

A seguir, o Senhor Cleverson, INMET, fez uma apresentação detalhada sobre a questão
climática, como tem ocorrido em todas as reuniões daquela Câmara.

O Senhor Presidente, agradeceu a apresentação, e informou que na Região Nordeste estava
iniciando-se o período de safra.

Em seguida foi passada a palavra as representantes do setor desenvolvedor de variedades de
cana-de-açúcar (CTC, IAC e RIDESA).

O Senhor Cesar Barros, CTC, disse que o investimento em pesquisa é de alto risco e a longo
prazo. Disponibilizou a apresentação.

O Senhor Thiago-RIDESA, disse que as variedades de Cana-de-açúcar estão distribuídas em
10 unidades, para testes dos clones.

Esclareceu que o retorno dos investimentos é de longo prazo e que quando a área está
grande, perde a proteção, porém ainda continuam sendo usadas.

O Senhor Mauro-IAC, disse trabalhar com diversidade de cana-de-açúcar é a longo prazo.

A Coordenadora responsável pela área de acompanhamento dos cultivares, na Secretaria de
Defesa Agropecuária, Senhora esclareceu que já havia um estudo para a ampliação do prazo
conforme consta na ATA 1978 do grupo responsável para análise do tema a nível de governo.
Por fim, lembrou que existe uma posição mais recente ocorrida em 1981. 
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O Senhor Presidente, pediu para que esse material mencionado pela Coordenadora fosse
disponibilizado a todos os membros da Câmara. Informou, ainda o Senhor Presidente que em
2018 foi feita tentativa de se obter um consenso no segmento produtivo (produtores de cana-
de-açúcar, unidades industriais e desenvolvedores) no sentido de tentar encaminhar um
Projeto de Lei que possibilitasse elevar o prazo da proteção da patente, mas que infelizmente
não se logrou acordo, porém entende que o segmento já está maturo para voltar a senta à
mesa, em benefício de todos.

O Senhor José Guilherme, disse que é necessário dividir via lei as questões comerciais para
os 3 institutos. O tema não é novo e precisa ser discutido para não haver ruído.
O Senhor Pedro Roberio – Sindaçúcar - AL, entende que o setor está maduro para retornar os
trabalhos do GT criando pela Câmara Setorial, lembrando que o Grupo foi coordenado pelo
representante da SPA/MAPA, Sr. Cid Caldas.

O Senhor Luciano conclamou todas as partes a buscarem um consenso em benefício não
apenas dos setores produtivo, mas também para o País, uma vez que há a necessidade de
uma maior produtividade na parte agrícola que reflitam em uma maior produção de etanol, a
fim de cumprir as metas do RENOVABIO.

A FEPLANA, informou que da parte dos utilizadores estava aberta a retomada das discussões
dentro do GT, lembrando da necessidade de dividir em compromisso com a união e confiança
mútua, daí vai se chegar a uma modelagem.

O Senhor Alexandre Andrade – OCB, manifestou sua posição da necessidade de retomada
dos trabalhos do GT. Enfatizando se um defensor da pesquisa.

Finda as discussões, decidiu-se por recriar o GT, sob a mesma coordenação da SPA/MAPA.

Várias entidades se mostraram satisfeita com a decisão adotada por aquela Câmara Setorial.

Dando continuidade o Senhor André - SIPAEG/GO, pediu atenção para dois temas, a
pulverização aérea e a tributação de veículos elétricos. 

O Senhor Presidente solicitou que o grupo procurasse criar convergência até a próxima
reunião da Câmara Setorial do Açúcar e do Álcool, que acontecerá no dia 30/11/2023. 

O Presidente Mário Campos registrou que o seu mandato finda em janeiro de 2024 e que,
cumprindo o acordo de rodízio na Presidência desta Câmara Setorial do Açúcar e do Álcool,
aguardará também na próxima reunião a indicação do representante da categoria dos
fornecedores independentes de cana de açúcar para assumir a presidência a partir de janeiro.

Por fim, comunicou a mudança de identidade Fórum Nacional Sucroenergético, que passará a
ser Bioenergia Brasil, solicitando a devida alteração pela CSAA. 

Agradeceu a participação de todos e encerrou a 58ª RO.
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As gravações dos áudios das reuniões ficam arquivadas nesta Coordenação-Geral e poderão
ser disponibilizados a qualquer momento, quando solicitado, para membros das câmaras ou
s o c i e d a d e  c i v i l .  L i n k  d a  r e u n i ã o  h t t p s : / / d r i v e . g o o g l e . c o m / f i l e / d / 1 7 4 K -
LcHtYcFOpQ5ge9fnCXLHJvQ7wCGO/view?usp=drive_link

 As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão
publicadas no site das Câmaras.

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA 
Nome 
Presidente: Mário Ferreira Campos Filho
Secretário: Marcos Feernandes Martins

Preposições
Item Item da reunião

Ações
Item Ação Responsável Dt. prevista

Dados da próxima reunião
Local:
Data da reunião: Hora de início:
Pauta da Reunião

 

Anexos
Arquivo Descrição
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